

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS  
Inspección y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 466

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal, and Extranjero, including prices for 12, 6, and 3 months.

Número suelto 5 céntimos  
25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS  
PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VEÁSE CUARTA PLANA  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

# EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

## POLÍTICA DEL MOMENTO

### Las Cortes no se abrirán en mucho tiempo, porque Romanones tiene pánico

¿Hasta cuándo?  
He aquí una pregunta cuya contestación tiene intrigado a medio país. ¿Cuándo se reanudarán las sesiones de Cortes?

¿Tenemos en el horizonte político varios problemas de sumo interés. La nefanda ley de Asociaciones, que nosotros estamos ávidos de combatir; la discusión del proceso Ferrer; ahora, de reciente iniciación, la prozca rivalidad de honras y decoros que se traen Rodrigo Soriano y Alejandro Lerroux, colocados en una competencia fantástica.

La Nación tiene ganas de contemplar el desarrollo de todos estos sainetes. ¿Cuándo se levantará el telón?  
Canalejas había ofrecido unas vacaciones cortas, que apenas durarían lo que tardara el turrón en digerirse y las zambombas en despanzurrarse. A primeros de año reanudaría su labor el Parlamento. Corría prisa abordar las arduas cuestiones. Era urgente despegar las incógnitas. El país tenía derecho a cosas de más importancia que esa ridícula ley del «candado» y ese debate sobre las inmoralidades barcelonesas, que probaron solamente una cosa ya probada: el origen abdominal de ciertos radicalismos.

Pasan las vacaciones, transcurre casi todo Enero, y cuando ya los golfos se aprestaban a formar cola en la tribuna parlamentaria, nos enteramos todos de que las Cortes diferirán su apertura hasta mediados de Abril.

¿Por qué?  
¿A qué razón obedece el inesperado aplazamiento?

Todo conspira en favor de la urgencia. Los conservadores tienen avidez; les apremian los deseos palpitantes de contienda; quieren que el asunto Ferrer tenga un pronto esclarecimiento, pues su confianza en el triunfo es absoluta. ¡Mengüado triunfo sobre un adversario que ya no tiene dientes, ni garras, ni siquiera fementidos ladridos estériles!

Los republicanos, esa masa informe, hendida por mil escisiones violentas, están también deseosos de ventilar sus odios y sus algaradas.

Nosotros mismos, los católicos, queremos conocer pronto esos proyectos gubernamentales que nos dañan para aniquilarlos apelando a todos los recursos, sin exceptuar el más atrevido.

Y Canalejas, que fia en su oratoria, que tiene en el banco azul su palestra de mágico histrión, que ama los instantes de peligro como todos los fumambulos audaces, desea también inaugurar sus cabriolas.

Todo conspira por la urgencia, y sin em-

La «Bacola» de ayer sintióse prozera. Entre la porrada de consejeros de instrucción con cuyos nombres se engalanaba, la condesa de Pardo Bazán figuraba en último término. Y, como mujer, merecía el primer lugar. Y, como cerebro, también el lugar primero.

## CRONICA

### Belleza desconocida

Yo no tenía gran interés en conocer este busto prodigioso, a pesar de que mil veces habíame hablado de él como de un milagro de la escultura. Quizá porque no eran propiamente unos Taina los que me lo elogiaban, creía yo que iba a encontrarme delante de una de esas cabezas lamidas y amaneradas de defestable factura italiana que recuerdan el énfasis petulante de los baritonos de ópera. Y no fué así, por ventura.

Imagínos, si podéis, una soberbia cabeza de viejo, de bombeada frente y magníficas sienes, donde laten y se ramifican las arterias hinchadas. Pensad en unos labios gruesos y un poco marchitos y escaldados, como hartos de proferir palabras de renunciamiento y de candente ceniza. Representaos unos ojos tranquilos, firmes y escrutadores que os mienten en los vuestros una mirada que os sondea y os fascina el alma; exaltad vuestra fantasía, iluminad vuestros recuerdos, evocad la majestada serena de la cabeza de Víctor Hugo y la dulzura de la de Santa Teresa transverberada, y tendréis una pálida impresión de este estupendo busto de San Felipe Neri, de autor desconocido, que guardan como oro en pañales unas distinguidas amigas mías allá en Ornesse, una hermosa, pero casi olvidada ciudad de tercer orden, que si es famosa por muchas cosas, no lo es ciertamente por sus esculturas.

Yo no ignoro que en las obras artísticas la firma es la mayoría de las veces como un glorioso resplandor de vida que se difunde a través de toda su sustancia. Separad un nombre de multitud de pedestales, de innumerables cuadros, de infinitas portadas, y veréis languidecer esa gloriosa é inimitable existencia de belleza que allenta en la mayor parte de las obras maestras. Porque hay que decirlo de una vez, hemos convenido en que sea bellísimo, genial, imperdurable todo lo que lleva el marchamo y la contra-

seña de un señor que sólo en una determinada y exclusiva ocasión fué capaz de hacer arte y belleza. Y esto tiene hasta cierto punto su explicación. Vivimos más de imaginaciones que de realidades, y de convencionalismos que de filosofías; y si tal ocurre en la vida ordinaria, «corriente y moliente a todo ruedo», ¿qué no pasará en la vida puramente ficticia é irrealizable del ensueño y de la poesía?

Pero para mí, cuando la obra artística realiza plenamente el ideal soñado y entrevisto, cuando lleva en su esencia el resplandor que la alumbra y el fuego que la abraza, crece y se agiganta su mérito, me habla más poderosamente al alma y exalta con mayor brío mi imaginación, precisamente si carece de firma.

Y es que veo a través del anónimo, no un solo nombre glorioso é inmortal, sino todos los nombres inmortales y gloriosos que hubiesen sido capaz de producir tal maravilla.

Además, quizá el artista buscó y encontró adrede esa oscuridad atrayente que para siempre le envuelve; quizá tuvo aquel supremo gesto de desden para la fama de los antiguos imagineros, de los miniadores medioevales que bajo las ojivas de los claustros creaban panales de belleza con la absoluta renunciación de las abejas.

De ahí mi entusiasmo por este viviente y noble busto, que piensa y habla y sonríe y mira profundamente en la serenidad de su monástica vitrina.

Yo no podía concebir que el arte pudiese llegar a tanto, sobre todo conociendo la aterrador vulgaridad, la fatigada mueca que la propia naturaleza imprime en la inmensa mayoría, en la casi totalidad de las facies estólicas que por ahí circulan.

ANTONIO REY SOTO  
¡VAYA CON DIOS!

EL «CAUDILLO»  
AHUECA EL ALA  
Barcelona 19.—Créese que Alejandro Lerroux embarcará el día 27 con dirección a la Argentina.—Fabra.  
Barcelona 19.—Una Agencia de vapores de esta ha expedido pasaje para Buenos Aires a nombre de Lerroux para el 27.—P.A.

HUELGAS EN MÉJICO  
Méjico 19.—Numerosos ingenieros norteamericanos y empleados indígenas del Southern Pacific railroad se han declarado en huelga, reclamando aumento de sueldo.

## NUESTRO PORVENIR



—Espero ser senador por derecho propio.  
—¿Cómo!  
—¡Huelo! Tengo una cajetilla de tabaco, que me «pá» que pronto será más difícil quotener hotel en la Castellana.

### EN UNA CARRETERA INCENDIO EN IBIZA

Almería 19.—En el kilómetro 25 de la carretera de Huércal Overa ha sido hallado el cadáver de Ignacio Céspedes Cano, de Antas. Murió de disparos de revolver que le hicieron Diego Vindéz y dos hijos de éste.

PEQUEÑOS NECES  
600.000 penas de muerte.  
REPORTERISMO INTERESANTE

Antes de nada, que quienes deban anarrear como se merece a todas esas fieras que se pusioner acabar con el Madrid de pelo en pecho.

Entiendo que tenemos derecho a esa arrogancia cuantos con el cerdo mantenemos relaciones sobradamente cariñosas.

Los veterinarios del Ayuntamiento, que reputan bueno el cerdo número 29, alcaide de viruela, son, por lo menos, unos grandisimos cochinos. Y si apuramos algo las cosas, unos malvados; y si no queremos apretar tanto las clavijas, es fuerza convenir en que son unos ignorantes de tono y tono.

Puestos a buen recaudo esos bandos é esos tonos, concedamos la palabra al heroico García, acreedor como nadie a una cruz de Beneficencia.

Muy señor mío: Una vez más vuelvo a molestar su dignísima atención para manifestarle que, en vista de la denuncia presentada por el que suscribe, los señores profesores y otros contra quien dicha denuncia ha intentado agredirme esta mañana al ir a desempeñar mi cotidiano servicio, y si no fui objeto de una furia agresiva fué debido a la enérgica actitud del oficial Sr. Aparicio y la intervención de los guardias municipales. He sido amonazado de muerte, diciéndome que tienen mucho dinero y que me matarán. Textual pongo el hecho en conocimiento de las autoridades, por el soy víctima de una agresión que se sabe por quién he sido amonazado de muerte y con la osanía y no sé cuántas cosas más. Al que suscribe sólo le resta repetir que mantiene su denuncia en todas sus partes, que me consta que el osado denunciado por mí, ó sea el señalado con el número 29 de la quinta zona, padece de estotoseuro (vulgo viruela), y que con esa enfermedad se lo dió como bueno, y tuvo que intervenirle. Me afirmo en lo manifestado, y las autoridades encargadas de dictaminar fallarán en justicia.

Respecto a ciertas manifestaciones que me ha hecho el concejal republicano Sr. Catalina de que la carta dirigida por mí a la Prensa había sido obra de D. Julio Moreno, por error dicho señor que con esto se beneficiaba en determinado sentido, ó esto sólo me resta exponer que dicha carta fué escrita y redactada por mí en presencia del señor secretario del Heraldo de Madrid.

Esperando tranquilo el fallo de la realidad notoria del señor alcaide, como lo mismo de lo menos notoria de los Sres. Albergú y Chioote, que da de usted elocuentísimo seguro servidor, cuyo nombre besa, Antonio García Fernández (solador municipal).

Hay tal acento de sinceridad en esa carta, que yo, á fe de cervidoro consumado, aseguro haber sentido todo el peso abrumador del contagio. Esas rotundas afirmaciones trajeron á mi estómago el brío formidable de la prueba.

Y no descanso, porque ora me veo presa de pástulas negras y hediondas, ora surcada la cara por hoyos horribles, cuando sintiendo cabalgan en mi abdomen bacterias y gérmenes patógenos en hormiguero desconsolador, ya percibiendo al plébeo cocido dar saltos macabros, y ya, finalmente, me imagino colocado entre las cuatro tablas de un severo ataúd.

Bueno. Cada una de estas sensaciones no las arrendaba yo por menos de una pena de muerte. Todas juntas, constituyen seis penas capitales. Calculando por lo bajo, de los 500.000 habitantes—censo aproximado de Madrid—prescindiendo de los arrabales, como cerdo 100.000, ya que los 400.000 restantes hemos convenido en que son musulmanes á pobres de solemnidad. Ahora bien. Esos 100.000 desdichados es natural que sintiesen análogas sensaciones á las mías y que justiprecien sus angustias con idéntica intensidad. Pues ya tenemos á los veterinarios del Municipio mercedándose 600.000 penas de muerte.

Hombres de esa ralea bien merecen llamarse asesinos.

EL HERMANO LOBO.

## DESDE BUENOS AIRES

### Honra á Dios y á la Patria, ayuda á los otros y observa los preceptos

Hay en la espléndida, suntuosa, interminable calle de Bartolomé Mitre, de esta populosa ciudad de Buenos Aires, la más hermosa metrópoli de Sud-América, á la altura del número 3.443, un templo que alza la cruz de su torre, gallarda y hermosa, á una altura respetable, dominadora de paz y de civilización. Desde la ventana de mi cuarto, en el hotel donde vivo, es lo primero que mis ojos descubren cuando levanto la cabeza para saludar á las golondrinas, mis amigas paradoras, que celebran el nacimiento del claro día, y es también lo último que aureola de brillante luz el alma sol cuando se esconde rápido en el inmenso horizonte de la Pampa. Y por la mañana y por la noche siempre tengo para ella, á flor de labio, como perfume del corazón cristiano, esta jaculatoria de amor: ¡Salve, mi única esperanza!

Y al saludarla así en tierra extraña, lejos de la Patria y del hogar, peregrino en las riberas del Plata, entre gentes de todos los pueblos y de todas las naciones de la tierra, mis ojos se llenan de lágrimas, enmudezo para la alegría, apenas me siento capaz de obra alguna. ¡Es tan triste la emigración! ¡Se sufre tanto al escuchar los escarminos á la Patria! Y la corona de espinas y el ceño de vilipendio y la clamidez de la ignominia con que se la obsequia por ser cristiana y por ser católica, apenas tanto á los españoles que tenemos fe, que sólo en la Cruz y por la Cruz nos sentimos fuertes de esperanza, magnánimos de amor para las luchas...

La cruz de hierro sobre la cúpula esbelta y gallarda de esa torre que se alza á una altura respetable sobre las magnificencias de esta hermosa metrópoli sudamericana, como signo de paz y de civilización y baluarte de la verdad y de la abnegación, es mi esperanza y es mi amor en los largos días de ausencia de la Patria, y como á tal la salud cristiana y español.

A la sombra de esa cruz levantan sus muros un cenobio y un colegio. Dos de las instituciones más santas en la tierra; modelar el corazón del niño, según el divino ejemplar, ilustrar su inteligencia en los difíciles problemas de la vida, de la ciencia verdad y de los misterios de la Fe, y orar en sacrificios y penitencias en holocausto perenne de abnegación, de humildad, de pobreza.

Yo acostumbré á visitar el cenobio. Los hijos del Serafín de Asís me atraen y seducen en su democracia ejemplar. Cada uno de ellos, en su tosco vestir, en sus pies descalzos, en su sencillez evangélica, en su fervor y en su ciencia, tiene estereotipada la egregia figura santa del enamorado de Dios, Francisco; del Platón místico de la Edad Media, San Buenaventura; del experimental pensador Rogerio Bacon, del irrefutable dialéctico Juan Duns Escoto, del orientalista célebre y penitente admirable Raimundo Lulio, del estadista ejemplar Jiménez de Cisneros.

Por eso yo visito el cenobio casi á diario, y en él encuentro consuelo, y paz, y alegría en mi vida de emigrado. Los religiosos pertenecen á las misiones de Tierra Santa, y son los encargados de recolectar limosnas en la República para la piadosa obra de conservar los Santos Lugares, donde nuestra redención se hizo. La mayoría son italianos. Hay alguno que otro padre español, y con él suelo hablar de nuestra querida España, deseando juntos reverdecer aquellos laureles de gloria que la abrumaron en tiempos de más fe y menos positivismo.

La parte dedicada al colegio es espléndida y modernísima, según todas las exigencias de la pedagogía. Sobre la puerta de entrada llama la atención del transeúnte un alto relieve que dice: *Escuela Franciscana de la Comisaría de Tierra Santa*. Al fondo del zaguán una mampara de nogal, con grandes, enormes lunas biseladas, en las que campea el escudo de la Orden de Menores Observantes y el pentacruce de los caballeros del Santo Sepulcro, cierra á las miradas indiscretas de los transeúntes el amplio patio y las espaciosas clases.

En mi innata y profesional curiosidad reporteril, á mi llegada á Buenos Aires he hecho una visita al colegio. Me interesa sobremanera la obra educadora de los religiosos, en donde quiera que estoy.

He oprimido el botón de un timbre que á mi presión ha repercutido, sonoro, en la osqueidad del patio, susurrante al silencioso y continuado silabeo de 300 niños que, estudiosos, repasan sus lecciones. La mampara se ha abierto; una mano blanca, bien dibujada, pegada al paño azul de un uniforme, ha aparecido primero; después los ensortijados cabellos de una cabeza de niño, riente, afable, de ojos garzos é inocentemente vivos, quien, melodiosamente argentino, me ha preguntado:

—¿Qué desea, señor?  
—¿Está el padre Salvador Villanovo?  
—Pase, no más...—me ha respondido el colegial.

El reverendo padre Salvador Villanovo es español, y gallego, del Ferrol, el pueblo natal de Canalejas, como mis lectores saben. La visita, pues, me interesaba también en este aspecto.

Yo esperaba encontrarme con un fraile pedagógicamente severo, grave, canoso, de anchá y respetable calva, ó con un asceta á lo Zurbarán; mejor dicho, por lo que de él me refirió quien no le conocía más que de oídas, creí hallar un tipo alargado de rostro, de manos sarmientosas, opaco y distraído mirar, un si es casi modelo del Greco admirable é inmortal que por Toledo deambuló sus maravillosos ensueños de un arte del que dejó algo en sus lienzos.

Me engañé, y me engañaron. El padre Salvador Villanovo es un ingeniero, de estatura regular, más bien bajo que alto, frente espaciosa é inteligente, de ojos dulces y mansos al mirar; la color del rostro morena, joven aún, de finos y delgados labios, que no acteran con á hablar de otra cosa más que del bien y de la comiscra-

ción para con el prójimo necesitado moral y materialmente.  
Me recibí en su despacho de director del colegio. Cuando le anunciaron mi llegada estaba absorto en la lectura de un libro santo, el Kempis. Yo llegué ante él respetuoso, y besé la mano que me tendía afabilísimo. Me hizo sentar á su lado en un ancho sofá, y preguntóme, cariñoso, el nombre y patria. Se los dije, y al momento recordó haberme leído en varias publicaciones españolas.  
Un rayo de sol, que atravesó los anaranjados cristales de las ventanas, penetrando en la estancia, nimbó su cabeza, en la que se encrespaban los castaños cabellos del cerquillo franciscano, é hizo resaltar, cual si fuese una enérgica afirmación, su nariz aguilena. Hablaba de prisa, francamente expansivo, haciendo resaltar más lo ameno de su charla sustanciosa la angelical sonrisa que siempre juguetea en sus labios. Su mano derecha se extendía, abierta en un ritmo de bondad y de atracción encantadora, hacia los pequeños y alegres, salieron al recrearse al ancho patio. La izquierda, juguetea, entretenida en retorcer la tosca y alba cuerda que ceñía su cintura.  
—¿Asisten muchos niños al colegio?—le pregunté.  
—Trescientos cuatro.  
—¿Ha mucho tiempo que usted lo regenta?  
—Desde mi llegada á América, hace trece años. Porque yo soy español, gallego, natural del Ferrol é hijo, en la Orden, del Colegio de misioneros para Tierra Santa y Marroquecos, establecido en Santiago de Compostela.  
Y sin darme tiempo á preguntarle de nuevo, continuó hablándome de España, de los españoles, de la fe católica, tan arraigada en nuestro corazón, de política, de las artes, de la ciencia, de las industrias, de todo, en fin, cuanto se relaciona con el progreso y luchas de la Península, cuya historia antigua y moderna conoce en todos sus detalles. Su crítica es acertada y benigna.  
—España, mi querida España—exclamó ingenuamente entusiasta—después de mí fe es lo que más adoro, lo que más quiero. En ella abrí los ojos á la luz del día y á la luz de la verdad; en ella crecí niño y me hice hombre; en ella, y por ella, me ilustré para poder llegar á estas regiones y en ellas enseñar á los niños de hoy, á los hombres del mañana, á ser cristianos, á ser honrados ciudadanos, á ser patriotas, á ser, en fin, hombres racionales y libres, que este es el programa que rige en el colegio. La educación que aquí doy es popular; nada de aristocracia, sino es la de la virtud y el talento; yo enseño á buscar la nivelación que da á cada uno lo que le corresponde, según sus aptitudes, en el camino de la vida.  
Mi método educativo es formar caracteres cristianos y patriotas, sin usar leyes draconianas ni represiones violentas. Yo quiero que el niño obedezca, que quiera obedecer, no por necesidad física, sino por necesidad moral. Para conseguirlo me ha bastado poner á su consideración el ejemplo de los compañeros y de la historia, de la que entresaco hechos de una profunda virtud sugestiva. Claro es que la condición esencial para obtener el éxito, la más preciosa, es que el niño tenga voluntad, la que también trato de educar; va usted á ver.  
Apreté un timbre, y al momento el niño uniformado, de ensortijados cabellos, de ojos garzos é inocentemente vivos, riente y afable, se ha presentado.  
—¿Llamaba, padre?...  
—Sí; dí á Juanito que venga.  
No tardó tres minutos en aparecer un arrogante chiquillo que apenas habrá contado once primaveras, esbelto, elegantísimo, de ojos negros, muy negros, profundamente negros, que ya miran dominadores, con el cabello cuidadosamente peinado á raya, brillante y limplísima la dentadura, que luce como una joya de perlas entre el carmin de los labios en que retoza la inocencia alegre. Al entrar ha tomado la mano del padre y se la ha besado respetuoso; después se ha inclinado ante mí en saludo de corte correctísimo.  
—¿Por qué no has traído la corbata negra, como está mandado, y vienes luciendo esa azul marino?—le ha preguntado el padre, un tanto severo.  
—Porque me gusta más esta—contestó, rápido y enérgico.  
—Pues es preciso que ahora mismo vayas á casa y te la mudes.  
—Después de clase, padre.  
—No, ahora.  
—Si voy no vuelvo hasta la tarde.  
El padre, entonces, ha cambiado el tono autoritario por otro de súplica, y ha añadido:  
—¿Y me vas á dar ese disgusto...?  
Al escuchar esta súplica el niño se ha inmutado algo, ha cerrado humilde los bellos ojos dominadores, se ha cubierto su rostro con el carmin del honor herido, y volviendo rápido á besar la mano del padre Villanovo y á inclinarse ante mí en saludo de corte correctísimo, ha obedecido, queriendo obedecer, por necesidad moral de afecto y cariño.  
—Veo que su sistema educativo tiene algo del de los boy scouts.  
—Algo de eso es, puesto que los tres principios de los boy scouts, honra á Dios y á la Patria, ayuda á los otros y observa los preceptos del colegio, son la base del reglamento que aquí rige. Por otra parte, todos los deportes tienen aquí lugar, porque es necesario educar al niño físicamente. La gimnasia sueca, la marcha, la natación, la carrera, el salto, el remo, la bicicleta, la esgrima, la equitación, el patinaje, el foot-ball, etcétera, son mi constante preocupación, porque á más de esenciales para la cultura física del niño, son un entretenimiento á sus

pasiones incipientes, un alejamiento al pecado.

—Me voy—dijo al padre Villanono, a este ilustre hijo de San Francisco, español de nacimiento y de corazón, y pedagogo británico popular de la niñez.

Y me levante del sofá, besé el tosco sayal que cubre su cuerpo, y me retiré encantado de tan ingeniosa bondad y ciencia.

En el zaguán me crucé con el niño de los negros ojos dominadores que ya lucía sobre la maculada pechera de su camisa la negra corbata reglamentaria.

ANLUY

### Los naufragos de la goleta

Las Palmas 19.—Ha llegado aquí, procedente de Cardiff, el vapor español *Arratz*, conduciendo a seis naufragos de la goleta francesa *Pauline Jeanne*, que se fue a pique a consecuencia del temporal frente al Cantábrico.

Dichos tripulantes estuvieron varios días en un bote pequeño a merced de las olas. Fueron rescatados por el vapor inglés *Thorpe Grange*, que, en alta mar, los transportó al *Arratz*, que navegaba con rumbo a Las Palmas.

Los naufragos están buenos.

### JAPÓN

Lo de las penas de muerte.

Tokio 19.—De los 24 sentenciados a muerte con motivo del fracasado complot contra la vida de la familia imperial, les ha sido conmutada a 12 la pena capital en la de reclusión perpetua.

Cuanto a los demás, incluso el doctor Kotoke y su mujer, les será aplicado el fatal castigo.

### CRÓNICA MILITAR

#### IV HORADANDO UNA MONTAÑA

Ya sé que alguien habrá sonreído escépticamente leer la conclusión de mi último artículo, diciendo para sus adentros:

¿Que absurdo!

Crear un Ejército capaz de destruir el poderío de Francia, con los medios económicos de nuestra Nación miserable.

El estado de los organismos militares es consecuencia de lo inevitable... y así, indez por el estilo.

Para contestar esas naturales objeciones escribo este artículo.

Con el empeño la perforación de esa montaña colosal que pesa sobre todas las manifestaciones del alma española, y que se nombra «estabaco», ella es la causa principal de que los honores que viven los altos destinos, con la obligación de modificar esta increíble máquina militar, fueran morosamente abrazados al cómodo balancín de un falso imposible.

Todas las naciones del mundo, cuando se vieron agonizantes, estrechadas, cuando saborearon el desprecio de los poderosos, en vez de procurar acostumbrarse al gusto amargo de la hiel del vencimiento, pensaron, transformaron sus organismos, modificaron sus espíritus, y a causa de estos silenciosos renacimiento, la historia nos habla de victorias asombrosas que cambian fronteras por engrandecidos pueblos, que habia borrado de su psicología el fatalismo.

Con la victoria llegaron las riquezas. Con la abundancia nació la molición, y esto fue la causa de que los hombres modernos parecen al cenir los pesados capadoces de sus gloriosos antepasados.

Los gobernantes de estas naciones que España nica como invencibles, ya no tienen confianza en las virtudes militares de sus ciudadanos, y buscan la defensa de su bienestar, no en la entidad, sino en la cantidad de combatientes.

Los reglamentos tácticos dejaron de ser reducidos.

Los infantes baladrones disparan día tras día en la misma posición de fuego para aclarar indefinidamente el terrible momento del choque a bayonetas.

Los jinetes que heredaron los prestigios de aquel huracán desasosgado que hendía con sus tajantes armas los cuadros enemigos, ya no sueñan en la carga, porque confían, razonables, en unas tercetadas que sus alabarderos llevan adornar las montañas.

La Artillería, aunque inalterable, porque ella es la defensiva con toda su impenetrable majestad, también ha cambiado. Ya dejó de padecer aquellos vértigos con que en el antiguo sus animosos jefes hicieron pensar en una nueva para acometer en el porvenir.

Este es el espectáculo que ofrecen los ejércitos que viven confiadas Alemania, Francia, y todas aquellas naciones que viven apocalípticas, bien la gloria o la riqueza, bien las dos juntas, y que desprecian ó no consideran el poder militar de España.

No yo creo en esos ejércitos monstruos, y si no creo en ellos, aparte de otras consideraciones generales, porque he leído sus reglamentos, y el análisis me ha descubierto toda la ruindad de espíritu que presidió al componerlos.

Por el estilo fuera poco, pensar en el castoso de educar, instruir y movilizar esas moles lunáticas que pomposamente llaman ejércitos, y labremos de convenir en la necesidad de crear un organismo de espíritu ofensivo, a la *bugueta*, que por el choque convertida a esos otros atocinados, nutridos de hombres inefables, en cabarde rebano que huya ferocemente acaesado por nuestros sales y bayonetas, alentadas con el noble zumbato de las grandes.

Digase de una vez lo que la Nación española queda gastar en ejército.

Suprimamos para siempre organismos superfluos, que ya señalaré, para invertir los ahorros en fuerzas de choque.

Cantemos a nuestros jinetes que en la carga está su única gloria.

Edifiquemos el espíritu de nuestras infantes para que sientan orgullo durante el fuego, por los momentos de choque.

Y cuando esté de esta suerte constituido nuestro poder militar, esperemos ufanos esa guerra del porvenir, gozosos al pensar que con ella dará principio el resurgimiento de nuestra decadente Patria.

MONTEBLANCO

Washington 19.—A consecuencia de unas iras que el comandante del acorazado yanqui *Minnesota* pronunció en Londres, el Gobierno ha ordenado el arresto del mencionado marino.

Parece ser que las iras objeto del castigo se referían a un examen crítico de la marina alemana, a la par que comparativo con la de otras naciones, entre ellas los Estados Unidos.

### Estados Unidos

Washington 19.—A consecuencia de unas iras que el comandante del acorazado yanqui *Minnesota* pronunció en Londres, el Gobierno ha ordenado el arresto del mencionado marino.

Parece ser que las iras objeto del castigo se referían a un examen crítico de la marina alemana, a la par que comparativo con la de otras naciones, entre ellas los Estados Unidos.

### BILBAO

Los ferrocarriles vascongados.

Bilbao 19.—El Consejo de administración de los ferrocarriles vascongados, fundándose en la necesidad de introducir economías, ha despedido a 60 empleados de categoría. Hace días despidió 25.

Todos los despedidos son republicanos y bizkaitarras.

Prepárate un acto de protesta.

El concejal Sr. Suárez se ha dado de baja en la conjunción republicano-socialista.

## MAPA-MUNDI

### LEYENDAS AZULES

La niñez es, por lo menos, tan respetable como la ancianidad. Si en ésta es admirable la experiencia, la resistencia del hombre que pasó los obstáculos de la vida, vencidos todos, alguna vez a costa de inevitables arañazos, en aquella es adorable y causa de sanas envidias esa absoluta ignorancia de bien y de mal, que es lo típico de los primeros años de la vida.

Todos nos descubrimos ante esas pequeñas seres que tienen sobre nosotros, entre otros vanidos, la de una santa candidez, que es fuente de sueños para sus imaginaciones y llave de desencantos para sus almas.

¿Quién no gozó alguna vez observando la impaciencia del niño ante la tardanza de los Reyes Magos, que con sendas canastos llenos de juguetes van repartiendo sus regalos una vez al año por balcones y chimeneas?

¿Cómo evitar una sonrisa de agrado ante el entusiasmo del niño infante que sigue con delicia las grandes aventuras del príncipe, cuando este, tras enormes luchas con el dragón y los gigantes, llega a desencantar a una princesa blanca como la nieve, de cabellos rubios como el trigo en sazón y de pies breves como dos almendrietas?

Y junto a esto, recordemos la placidez con que los pequeños cierran los ojos y llaman al sueño en sus camas de inocencia cuando se les hace saber que hay un ángel que tiene la misión de velar por los niños que duermen, el cual bajará invisible y tenderá sus alas en la oscuridad de la alcoba para cubrirlos con ellas la fuerza imaculada.

Todas esas quimeras benditas, que nos arrancan una lágrima al despedirse de nosotros, son el cerco de brillantes que rodeó nuestro pensar y que hoy se ostenta fugitivo sobre las cabezas de nuestros hijos, de nuestros amigos. Y aun que ello sea condenable y repugnante, no faltan quienes experimenten cierto goce en arrancar vendas, en descerrar cortinas y en anticipar enseñanzas, con grave daño de los pobrecitos niños.

El hecho es grave, a juicio de todos los que aún creemos en la existencia de la diosa Poesía y experimentamos el exaltado de la emoción al escuchar las voces de la leyenda. Los que vemos en el niño un ángel, sentimos la necesidad de proteger contra esos hombres, malos á quienes muy gráficamente se les puede llamar los malhechores del bien.

Y ha sido en Nueva York, en aquel país positivista y prosaico, donde el senador Mr. Robinson ha ideado la presentación de un proyecto de ley al Parlamento impidiendo una multa, cuyo mínimo será de 500 dólares, a todo adulto que procure borrar de las mentes infantiles esos lindos ensueños.

El Sr. Robinson se destaca de sus paisanos como un brillante sobre un paño negro.

Y de la misma manera que los niños admiran a aquel Robinson Crusoe, el de las aventuras maravillosas, las madres adoran a este otro Robinson, a quien era muy difícil presentar en aquella tierra de los negocios y de los cerdos.

PETIT

### TEMPORAL EN AFRICA

En Melilla.

Melilla 19.—Continúan las lluvias, hallándose las calles convertidas en lagunas. Los arroyos que bajan del Gurugú han inundado el barrio del Hipódromo.

Son escasísimas las compras en las tiendas, habiendo dejado los moros de concurrir a la plaza.

Los trabajadores se hallan en situación angustiosa, por haberse suspendido con motivo del temporal los trabajos que estaban en construcción.

En Chafarinas.

Chafarinas 19.—El fuerte temporal que nos ha obligado a buscar refugio en este fondoadero desde hace cuatro días a 14 buques, entre ellos el *Puchol*, a bordo del que van 150 pasajeros.

Como quiera que el tiempo continúa malo, se ignora cuándo podrán continuar su viaje.

### Las huelgas de Zaragoza

Zaragoza 19.—Ha llegado a acordarse la continuación de la obra de la calle de Sagasta, después de una conferencia entre el propietario y los obreros.

Continúa la de curtidores.

### TRIBUNALES

#### LAS VISTAS DE AYER

#### EN LO CIVIL

PRESTAMISTA APROVECHADO.

Discutióse en la Sala primera una sentencia dictada por el Juzgado de primera instancia de Buenavista en autos de mayor cuantía seguidos por doña Jesús López Menchero contra don Manuel García Gutiérrez, generalmente conocido por *El Cantinero*.

Este prestó una cantidad a la demandante, pensante, y a un hijo de ésta, empleado, firmando los prestatarios ocho pagarés de a cincuenta duros, que en el mismo día fueron ejecutados ante el Juzgado municipal del distrito de Palacio. Los dos prestatarios fueron condenados a pagar mancomunada y solidariamente 2.050 pesetas, ó sea el préstamo y las costas de los juicios.

Pasóse oficio de retención a la Intervención de Clases Pasivas contra la pensión de la prestataria, y no se hizo otro tanto con el empleado, porque éste prometió pagar mensualmente una cantidad, como lo hizo.

Entre lo que pagó el hijo y lo que se retuvo a la madre pronto se reintegró el Sr. García Gutiérrez en los pagarés, que, según prácticas antiguas de esta clase de asuntos, acaso no fuera, ni con mucho, la de 2.000 pesetas.

Y aquí viene lo gordo. El prestamista, una vez liquidado el crédito, en vez de levantar la retención siguió cobrándola como no hubiera ya llegado al límite de su derecho. En Julio de 1890 ya había cobrado dicho prestamista 78 pesetas 30 céntimos más de las 2.050 en que la condena consistió.

Pues bien: a pesar de que esto ocurría en 1890 el prestamista siguió cobrando la parte legal de la pensión embargada, haciéndose el sordo a reclamaciones y el ciego a los datos de su libro de cuentas.

O lo que es lo mismo, que después de cobrar aquella cantidad figurada en los pagarés, sigue cobrando indebidamente desde hace cerca de veintidós años.

Doña Jesús López demandó a su prestamista para que la devolviese todas las cantidades percibidas sin derecho y los intereses legales de las mismas, y el prestamista, después de oponer la nota de temeraria a la demanda conciliatoria, pretendió, contestando a la principal, explicar su situación y la continuación del cobro.

El Juzgado de primera instancia, de acuerdo con las peticiones del letrado D. Tomás Redondo, defensor de la pensionista, condenó al prestamista y le impuso las costas.

Ayer se vio la apelación de este pleito, defendiendo al prestamista el ex fiscal del Tribunal Supremo D. Joaquín Ruiz Jiménez, y abogando por la continuación, con costas del fallo recurrido, el propio letrado Sr. Redondo.

EN LO CRIMINAL

Un mal golpe.

En 15 de Febrero del año pasado, Sandalo Magán y Pedro Castellano, peones camineros, se

trabaron de palabras en el pueblo de Batres, cerca de Alcalá de Henares, pasando después a los hechos y dando Pedro un golpe en la cabeza con una trampa a Sandalo, que ocasionó la muerte de éste.

Ayer Pedro Castellano compareció ante el Juzgado, defendido por el Sr. Barrobatero.

Después de las pruebas, el Tribunal popular dictó veredicto de culpabilidad, en el que admitía las circunstancias atenuantes de provocación y de falta de intención de causar un mal tan grave.

La pena impuesta fue la de ocho años y un día de prisión.

PASANTE DE VARGUILLAS

## RENUNCIAMIENTO MIRANDO AL PASADO

DE TORRES Y VILLARROEL A FILIS.

Antes que yo te olvide, dueño mío, el más hermoso, amable y soberano, verás con flores al invierno frío y con hielos y escarchas al verano, al sol sin luz, al alba sin rocío, al mar sin ondas, sobre el monte al llano; y lo que es más, verás en tal fortuna fallarle al cielo estrellas, sol y luna.

El Principio en el retiro.

Dichosa soledad, monte sagrado, sereno y manso de la grandezca, en ti vivo silencio y descuidado. Aquí me sirves con mayor riqueza, dándome por aljofar el verde prado, por vistosos tapices la maleza, plata en los montes, en las guijas, oro. Pues ¿dónde hay reino con mayor tesoro?

## BRASIL

El Banco Nacional.

Rio Janeiro 19.—El Gobierno ha ofrecido al ex presidente D. Nilo Peçanha la dirección del Banco de Brasil.

La noticia ha sido bien acogida en los círculos financieros, particularmente extranjeros.

D. Nilo Peçanha, entre otros proyectos, parece que tiene el de crear sucursales del Banco en París y Londres.

## LO DEL SUBMARINO

Como ocurrió la catástrofe.

Berlin 19.—El ministro de Marina ha informado hoy ante la Comisión de presupuestos del Reichstag acerca del accidente ocurrido al submarino U-3.

Fue debida—dijo—la catástrofe al haber entrado agua en el departamento de máquinas, originándose, con ello, un corto circuito en el puesto central.

La tripulación tuvo que buscar refugio en la sala de torpedos.

Quedaron en la torrecilla dos oficiales y un marinero, con objeto de realizar las maniobras necesarias para vaciar los estanques, lo cual lograron en parte, por cuanto consiguieron hacer se levantara la proa del buque y penetrara aire en la sala donde se habían refugiado sus compañeros.

Cuando, después de remontado el U-3 pudo abrirse la torrecilla, fueron encontrados los dos oficiales y el marinero, exánimes ya, en sus respectivos puestos de maniobra, tendido el cuerpo en posición natural y muy sereno el semblante.

Los demás se hallan en satisfactorio estado de salud.

Toda la tripulación dió muestras de gran valor y serenidad.

## CAROLINA CORONADO

Honrando sus restos.

Badajoz 19.—Esta mañana, a las ocho, llegaron de Portugal los cadáveres de Carolina Coronado y de su esposo, Horacio Perry, que quedaban insensibles desde hace veinticinco años en la Quinta (finca) de Mitra.

Fueron depositados los féretros en la iglesia parroquial que hay próxima a la estación del ferrocarril.

Esta tarde, a las cuatro, se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso de la ilustre finada y de su esposo.

Sacados los ataúdes del templo, en que se hallaban depositados, se organizó la comitiva, presidida por el Sr. D. Pedro de Alarcón, todas las autoridades civiles y militares y los presidentes de los Centros intelectuales.

A las once de una marcha fúnebre, tocada por una banda civil y otra militar, se encaminó el cortejo hacia la capilla de San Sebastián, atravesando por el centro de la población.

En el numeroso acompañamiento estaban representadas todas las clases sociales.

Al llegar al Ateneo se detuvo la carroza en que iban los féretros, depositándose en el de Carolina grandes coronas y flores dedicadas por dicho Centro.

En la capilla de San Sebastián ejecutaron varios cantores un severo responso.

Terminada la ceremonia religiosa se despidió allí mismo el duelo.

En señal de duelo permanecieron cerrados durante el acto todos los comercios.

La Prensa dedica hoy sentidos artículos a la ilustre poeta, en cuyo honor se celebrará esta noche una fiesta necrológica en el Ateneo.

## PARÍS

Contra los masones. Toutée no ha sido censurado por el Gobierno francés. Los incidentes de la Champaña.

París 19.—La liga antimasonica francesa está organizando una campaña contra el mayor enemigo de la religión católica.

El *Figaro* desmiente rotundamente esta mañana la especie lanzada a volar por determinado periódico parisino de que en la conferencia que tuvo ayer M. Briand con el general Toutée censuró a éste por haber hablado en Melilla de progresos de los españoles en Marruecos y del papel que correspondía a Francia.

El Presidente del Consejo y ministro del Interior, M. Briand, ha tomado medidas encaminadas a evitar se reproduzcan los incidentes ocurridos estos días en la región champañesa.

Opina el Gobierno que no tienen explicación ni razón de ser tales incidentes, por cuanto han sido concedidos por ley créditos extraordinarios para aliviar la situación de aquellos obreros viñeros, y se está persiguiendo con gran celo y actividad el fraude.

## TANGER

Francia dará dinero a Marruecos. Noticias diplomáticas.

Tanger 19.—Está acordada la aplicación del empréstito, para cuya negociación se han enviado a El Mokri las necesarias instrucciones.

Cinco millones se aplicarán a la construcción del puerto. Diez a organizar la recaudación de Aduanas y la correspondiente

inspección, por ser aquella la garantía ofrecida por el Sultán, y el resto al pago de deudas y a la adquisición de material de guerra.

Circula el rumor de que Si El Guebbas, representante del Sultán en Tánger, pasará a desempeñar iguales funciones en Casablanca, en sustitución de Si Omfani, que irá a Féz, siendo nombrado Si El Mokri en lugar de El Guebbas.

También se dice que se creará un ministerio de Negocios extranjeros en Tánger.

## DE LONDRES

Londres 19.—Se ha confirmado oficialmente que la Reina María y el Príncipe de Gales acompañarán al Rey Jorge en el solemne acto de la apertura del Parlamento.

Ella se hará el día 6 de Febrero, aunque en realidad las Cámaras funcionarían desde el día 31 del mes corriente, por necesitar elegir presidente y organizar los trámites de rubrica.

Los liberales se proponen elegir presidente al liberalizador Lowtze.

Londres 19.—En los Astilleros de Portsmouth y Devouport se han colocado, con gran solemnidad, la quilla de los nuevos acorazados que corresponden al programa de 1910-1911, y cuyo tonelaje es superior al de los Dreadnoughts. Se denominarán *Rey Jorge V y Centurión*.

También se han empezado las obras preparatorias para la construcción del gigantesco acorazado *Baron*, encargado a Inglaterra por el Gobierno del Japón.

Londres 19.—Vista la escasa popularidad que goza el partido conservador en la opinión inglesa, el *leader* de los torys históricos, Mr. Balfour, ha nombrado una Comisión, compuesta de varios ministros, para que redacten un programa de unión y propaganda.

El diputado Henderson, vicepresidente del partido obrero, ha pronunciado un discurso en Fostery, en el que, como paso al ideal de hacer desaparecer la Cámara de los lóres, preconizó el luchar para arrebatarles el voto absoluto de que actualmente gozan.

Para esto todos los partidos de los izquierdas han ofrecido su apoyo a Mr. Asquith mientras mantenga la airosa actitud que lo llevó al Poder.

Londres 19.—Ha sido confirmada la noticia que comunicó, acerca de la huelga mundial de trabajadores del muelle, por el secretario de la Trade-Union marítima.

Ben Tillet, que así se llama, añadió que no sería extraño que en los momentos de la coronación del Rey Jorge se suscitase el conflicto.

Están comprometidos los obreros que trabajan en los puertos ingleses, alemanes y yanquis.

El inquilino principal de la casa de Sydney Street ha demandado a la policía ante los Tribunales, reclamándole 25.000 francos de indemnización por las pérdidas que, tanto en muebles como en ropas, le originó el suceso a que dió motivo el ataque de la policía contra los anarquistas refugiados en dicho edificio.

Cerca de la estación de Battersea, el expreso ha atropellado a varios obreros que trabajaban en la vía, matando dos de ellos e hiriendo de gravedad a otros dos.

## VALENCIA

Valencia 19.—Todos los obreros de la mina Ojos Negros han abandonado el trabajo, por haber sido despedidos algunos de ellos.

Esta tarde, a las tres, se reunirán en Sagunto para acordar si deben ó no volver a sus tareas.

Trabajaban en dicha mina 200 obreros.

Estos exigen que el director de la Compañía reconozca su Sociedad y admita a ocho trabajadores que fueron despedidos sin motivo que lo justifique.

Para asistir a la reunión anunciada ha llegado un representante del gobernador de Valencia.

El conflicto que los horneros plantearon al Ayuntamiento ha quedado satisfactoriamente solucionado.

Aquellos presentaron una instancia pidiendo se les exonere de los arbitrios sobre reparto de pan a domicilio. La Corporación municipal así lo acordó en la sesión de lunes.

Con motivo de pasar el regimiento de Sesma a llamarse regimiento de Victoria Eugenia, hoy se reunió en un banquete los jefes y oficiales de dicho Cuerpo.

Hoy y mañana habrá grandes festejos en el cuartel, sirviéndose allí a la tropa raciones extraordinarias.

La huelga empeora.

Valencia 20.—Se ha generalizado la huelga en las minas de Ojos Negros, halgando en la actualidad 800 obreros.

El gobernador ha enviado fuerzas de la Guardia civil para garantizar el orden. El paro en la mina es total.

Los huelguistas se han reunido, acordando no volver al trabajo sino se les concede el descanso quincenal y la admisión de varios obreros despedidos.

## GACETA TAURINA

Se han recibido noticias de Méjico dando cuenta de un desgraciado accidente, del que resultó muerto el banderillero de toros Antonio Soriano, Moera Chico.

Bromeadas con el picador apodado El Inglés, en la noche del 30 de Diciembre próximo pasado, se le disparó a éste un revólver, con tan mala fortuna, que alcanzando a Moera le produjo la muerte instantáneamente.

Antonio Soriano era bastante conocido de la afición madrileña, ante la que trabajó en muchas ocasiones a las bandes de diferentes mataderos, y particularmente con Fuentes y Bienvenida.

De regreso de Melilla, se encuentra nuevamente en Málaga el espada madrileño Vicente Pastor.

De la representación del matador de novillos Eusebio Fuentes se ha hecho cargo D. Antonio López, domiciliado en la plaza de los Mostenses, 2.

En Gijón se está organizando por distinguidos aficionados un club taurino, cuyo nombre será el de Machaquito.

Para el buen compañero y escritor taurino don Maximiliano Clavo, Corinto y Oro, ha sido pedida la mano de la señorita Dolores Alvarez y Martínez.

Machaquito y Bienvenida se las entenderán en Alicante el 29 de Junio próximo con seis toros del marqués de Sallitell.

DON JUSTO

## EL CAMINO DEL ARTE

### LA PINTURA Y LOS PINTORES

RAMÓN PICHOT

Ramón Pichot es en su retrato toda su obra. Un rostro angusto, unos ojos tristes, una barbilla lacia, un copudo sombrero montañés y una corbata con desaliño.

En cada cuadro de su Exposición de casa de Viches está Pichot de cuerpo entero.

Es encantador que un artista no pueda separarse para pintar de su propia persona. Natural y justo me parece que este hombre se reproduzca en los lienzos como en los espejos. Acaso la verdadera personalidad está en cosa semejante: en ser plástica y pintar cuadros borrachos de color, y ser enjuto y pintar cuadros pálidos.

Mas no es precisamente esta fibra artística la que tengo más sensible. Acaso sea por lo explotadas que están las sensaciones. Senó a compás de la obra de Zuluaga, de la austera España montañesa, que hemos dicho todos la España de Zuluaga. ¡Oh, los viejos leones, con un cigarrillo a medio encender en los labios y una capa parada remendada sobre los hombros, y en el fondo de grises casitas un carro de toldo atado y unas mulas perreosas!

El maestro dió lo que había visto, y cúttese a la verdad ó a la enfermedad de sus ojos, así quedó pintada esta lánguida España de los montes y los valles sombríos que París ha puesto junto las panderetas andaluzas, las desdichadas visiones que tienen de nosotros los franceses. España es para ellos así y no otra.

Los hermanos Zuluaga, el caricaturista Martín y otros que desfilaban de incognito por la pasada Exposición nacional, han seguido igual senda, si bien por vericuetos escabrosos, adonde no llegaba la mano ni la luz del maestro.

Empezamos a ver unos publicistas bilbaínos, con casas verdes desplomadas, y torres puzadas, y campos hinchados, y aldeas con sayas amarillas, y labriegos con trajes del color del café.

hora Ramón Pichot, que es una figura escapada de aquellos lienzos, les ha salido al paso.

Y esa es su obra. Les publicistas tambaleándose, los torrescos doblados, los puentes roncados y los hombres entecos, como su rostro, su copudo sombrero y su corbata.

Los tres aguafuertes están acertados de dibujo, de composición y de técnica.

El óleo y los pastels son bastante inferiores. Y todo dentro de esa tendencia poco simpática, que no debe continuarse, porque con Zuluaga ha dado lo más que puede dársele, y porque si qué cambraval ya se ha hecho altamente molesta.

G. F.

## DE LONDRES

Londres 19.—Se ha confirmado oficialmente que la Reina María y el Príncipe de Gales acompañarán al Rey Jorge en el solemne acto de la apertura del Parlamento.

Ella se hará el día 6 de Febrero, aunque en realidad las Cámaras funcionarían desde el día 31 del mes corriente, por necesitar elegir presidente y organizar los trámites de rubrica.

Los liberales se proponen elegir presidente al liberalizador Lowtze.

Londres 19.—En los Astilleros de Portsmouth y Devouport se han colocado, con gran solemnidad, la quilla de los nuevos acorazados que corresponden al programa de 1910-1911, y cuyo tonelaje es superior al de los Dreadnoughts. Se denominarán *Rey Jorge V y Centurión*.

También se han empezado las obras preparatorias para la construcción del gigantesco acorazado *Baron*, encargado a Inglaterra por el Gobierno del Japón.

Londres 19.—Vista la escasa popularidad que goza el partido conservador en la opinión inglesa, el *leader* de los torys históricos, Mr. Balfour, ha nombrado una Comisión, compuesta de varios ministros, para que redacten un programa de unión y propaganda.

El diputado Henderson, vicepresidente del partido obrero, ha pronunciado un discurso en Fostery, en el que, como paso al ideal de hacer desaparecer la Cámara de los lóres, preconizó el luchar para arrebatarles el voto absoluto de que actualmente gozan.

Para esto todos los partidos de los izquierdas han ofrecido su apoyo a Mr. Asquith mientras mantenga la airosa actitud que lo llevó al Poder.

Londres 19.—Ha sido confirmada la noticia que comunicó, acerca de la huelga mundial de trabajadores del muelle, por el secretario de la Trade-Union marítima.

Ben Tillet, que así se llama, añadió que no sería extraño que en los momentos de la coronación del Rey Jorge se suscitase el conflicto.

Están comprometidos los obreros que trabajan en los puertos ingleses, alemanes y yanquis.

El inquilino principal de la casa de Sydney Street ha demandado a la policía ante los Tribunales, reclamándole 25.000 francos de indemnización por las pérdidas que, tanto en muebles como en ropas, le originó el suceso a que dió motivo el ataque de la policía contra los anarquistas refugiados en dicho edificio.

Cerca de la estación de Battersea, el expreso ha atropellado a varios obreros que trabajaban en la vía, matando dos de ellos e hiriendo de gravedad a otros dos.

## EN HONOR DE SAN SEBASTIÁN

#### EN CARABANGHEL BAJO

Con motivo de celebrarse hoy la fiesta de San Sebastián, Patrono del pueblo, se celebrará a las nueve y media de la mañana una solemne misa, cantada a gran orquesta, a la que asistirán las autoridades de la localidad, estando a cargo el panegirico del Santo del notable orador sagrado D. Juan Suárez.

A las once se verificará una recepción en el salón de actos del Ayuntamiento, a la que concurrirán las autoridades civiles y eclesiásticas y los más importantes elementos de la población.

En las fiestas de por la tarde tomará parte la banda del referido pueblo, que, este año, por primera vez, se ha presentado en un género de plácemes por el sacrificio que se imponen de acudir al estudio después de su trabajo.

La Casa Consistorial lucirá una artística iluminación hecha por el inteligentísimo personal de la Eléctrica de los Carabanchiles, cuya Sociedad la ha cedido gratuitamente para este día.

#### EN PALACIO

Bajo la presidencia del Rey se reunieron ayer en Palacio los ministros para celebrar el acostumbrado Consejo.

A él asistió el ministro de Hacienda, señor Cobián, ya completamente restablecido de su enfermedad.

El Sr. Canalejas pronunció el discurso resumen sobre política interior y exterior, extendiéndose, además, en algunas consideraciones sobre el reciente viaje a Melilla, relatando los juicios favorables que ha merecido a la Prensa extranjera la excursión regia.

El presidente entró también a D. Alfonso de los medios que se han puesto en práctica para remediar la crisis obrera, y de las opiniones que sustentan los ministros acerca de la reapertura de Cortes.

Se trató del viaje regio a Alicante y de las dificultades que se presentan para que el joven Monarca pueda ir a Galicia con motivo de la llegada a Vigo de la escuadra inglesa, desistiéndose, en vista de ello, de este último viaje.

Leyóse, por último, una carta del gobernador civil de Barcelona, Sr. Portela, dando cuenta de la agitación obrera de Barcelona y del estado de las huelgas, mostrándose preocupadísimo, por no llegarse a una avenencia entre patronos y obreros.

Terminado el Consejo, que fué de brevísima duración, algunos ministros pusieron varios decretos a la firma regia.

## CONSEJO DE MINISTROS

Bajo la presidencia del Rey se reunieron ayer en Palacio los ministros para celebrar el acostumbrado Consejo.

A él asistió el ministro de Hacienda, señor Cobián, ya completamente restablecido de su enfermedad.

El Sr. Canalejas pronunció el discurso resumen sobre política interior y exterior, extendiéndose, además, en algunas consideraciones sobre el reciente viaje a Melilla, relatando los juicios favorables que ha merecido a la Prensa extranjera la excursión regia.

El presidente entró también a D. Alfonso de los medios que se han puesto en práctica para remediar la crisis obrera, y de las opiniones que sustentan los ministros acerca de la reapertura de Cortes.

Se trató del viaje regio a Alicante y de las dificultades que se presentan para que el joven Monarca pueda ir a Galicia con motivo de la llegada a Vigo de la escuadra inglesa, desistiéndose, en vista de ello, de este último viaje.

Leyóse, por último, una carta del gobernador civil de Barcelona, Sr. Portela, dando cuenta de la agitación obrera de Barcelona y del estado de las huelgas, mostrándose preocupadísimo, por no llegarse a una avenencia entre patronos y obreros.

Terminado el Consejo, que fué de brevísima duración, algunos ministros pusieron varios decretos a la firma regia.

## CHILE

#### Una deuda de libras.

Santiago de Chile 19.—En 31 de Diciembre último ascendía la deuda exterior de Chile a 25.239.000 libras esterlinas.

A LA ULTIMA MORADA

#### Don Juan Catalina y García

A las diez y media de ayer se ha efectuado el entierro del notable arqueólogo y secretario de la Real Academia de la Historia, D. Juan Catalina García.

El acto, que fué una verdadera manifestación de duelo, ha sido presidido por el hijo del finado, D. Ramón Catalina, D. Amós Salvador, ministro de Instrucción pública; D. Alejandro Pidal, director de la Academia de la Lengua; el conde del Ceñille, por la Academia de la Historia; rector de la Universidad Central, Sr. Conde y Luque, arzobispo padre Nozalada; marqués del Vadillo, por la Sociedad Económica; D. José Ramón Meliá, el conde de Doña Mariana y D. Ignacio Meliá, director espiritual.

En el fúnebre cortejo figuraban distinguidas personalidades, muchas académicas, catedráticos y escritores, y unidas Comisiones de alumnos de la cátedra de Arqueología, del Cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios, de la Sociedad Económica y de otras entidades.

La mayoría de los concurrentes siguió hasta la Sacramental de San Justo, donde recibieron los restos cristiana sepultura.

Descansó en la paz del Señor el insigne catódrico.

## PARAGUAY

#### Bismillones aceptadas.

Buenos Aires 19.—Dicen de Asunción (Paraguay), que ambas Cámaras reunidas han aceptado la dimisión del presidente y vicepresidente de la República, eligiendo en sustitución del primero al Sr. Jara, ex ministro de la Guerra.

Reina en todo aquel territorio tranquilidad completa.

## RUSSIA

#### Para hacer un canal.

San Petersburgo 19.—Se ha constituido en esta capital un Comité ruso-alemán, cuyo objeto es la construcción de un gran canal que una los mares Báltico y Negro.

Según cálculos, el coste de la obra ascenderá a más de 100 millones de pesos oro. Pronto darán comienzo las obras.

Se supone que éstas durarán diez años.

## ALHMANIA

#### Cuestiones de comercio.

Berlin 19.—El Consejo federal ha comenzado el estudio de un proyecto de ley concediendo a los dependientes de comercio el derecho a pensión.

Cuéntase por seguro su aprobación en el Parlamento.

La fábrica de armas de Solinger ha demandado a la Federación Obrera para que abone una crecida indemnización por haber impuesto a sus obreros la huelga, con graves perjuicios de dicha fábrica.

## EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

#### No era viruela.

El alcalde está disgustadísimo a causa de la noticia alarmante publicada por algún periódico sobre una denuncia, no comprobada, de la existencia de viruela en uno de los cerdos sacrificados en el Matadero.

Ordenada la correspondiente inspección, se ha comprobado que no era viruela, sino *chislero*, enfermedad muy corriente en el ganado de cerda.

Sin embargo, la Alcaldía ha ordenado la incautación del oportuno expediente, en el que se depuren responsabilidades y procure evitarse en el sucesivo algunas defici

POLITICA

Consejo de ministros.

El próximo martes han acordado los ministros reunirse en Consejo para tratar de la reapertura de Cortes y de otros asuntos...

De viaje.

Se espera la llegada del embajador de España en París, Sr. Pérez Caballero.

Canalejas, guasón.

El presidente del Gobierno, al recibir ayer a los periodistas, estaba el hombre encantado de haber nacido y de llegar a regir los destinos de la patria.

Nunca lo vimos más risuoso. Hablando de lo que dice un periódico de que ha escrito el mismo su biografía para un diario extranjero, mostrándose sorprendido del suelto publicado, y en tono pintoresco dijo que eso sólo podría hacerlo cuando el doctor Esquerdo crea indispensable que se someta a su jurisdicción y tratamiento.

Las huelgas de Barcelona.

Las huelgas de Barcelona y de Puertollano, que se creían casi conjuradas, han empujado considerablemente, según las últimas noticias oficiales que se recibieron en Gubernación.

Nombramientos.

Ha sido nombrado presidente del Consejo de Instrucción pública el ex ministro don Vicente Santamaría de Paredes, que en breve tomará posesión de su cargo.

También ha sido confirmado en el cargo de presidente de la Comisión permanente del Consejo de Instrucción pública el diputado a Cortes D. Eduardo Vincenti.

Las actas protestadas.

Mañana, a las tres de la tarde, se celebrará en el Tribunal Supremo las vistas de las actas protestadas de los distritos de Becerrá, Ojún, Laredo y Santa María de Ordes, cuyas elecciones se celebraron el 25 de Diciembre último.

En honor de Alonso Castriello.

Ayer se efectuó en el Casino de Madrid el banquete tributado al Sr. Alonso Castriello por sus amigos y admiradores para festejar su exaltación a los consejos de la Corona.

Al acto, durante el cual reinó gran animación, asistieron 150 comensales. Se hicieron votos porque el ministro de la Gubernación salga triunfante en su difícil cometido.

El festejado agradeció en frases cariñosas el homenaje de que se le hizo objeto.

Ministro de viaje.

El anunciado viaje del ministro de Gracia y Justicia a Barcelona lo efectuará mañana en el rápido.

El Sr. Ruiz Valarino, además de asistir, en nombre del Gobierno, a la inauguración del Museo Social, irá a Sabadell acompañado del gobernador civil de aquella provincia, Sr. Portela Valladares, regresando a Madrid el lunes próximo.

Eduardo Vincenti.

Entre los nombres que la farándula política acostumbra a desacar de vez en cuando para ocupar altos puestos, la Gaceta de ayer trae el nombre de D. Eduardo Vincenti y Reguera para desempeñar la presidencia del Consejo permanente de Instrucción. Y no nos pareció del todo mal. Trátase de un hombre que dedicó su larga vida pública al estudio de todo cuanto se relaciona con los problemas pedagógicos, que conoce como nadie el personal docente de la Nación, y que pudo, si fuera más ansioso o más intrínseco, haber sido ministro de Instrucción pública, aquí donde todos lo son, aun sin ser yernos de Montero Ríos.

Lluvia de consejeros de Instrucción pública.

Han sido nombrados consejeros de Instrucción pública: D. Francisco Rodríguez Marín, D. Eduardo Saavedra y Moragas, D. Angel Avilés Merino, D. Daniel Cortázar Larrubia, D. José Manuel Piernas y Hurtado, D. Eloy Bejarano y Sánchez, D. Guimerando de Azcárate y Menéndez, D. Antonio Sánchez Moguel, D. Mariano Viscasillas, D. Manuel María del Valle, D. Ignacio Bolívar, D. José María Moreno, D. Ismael Calvo Madroño, D. Joaquín Fernández Prida, D. Julián Calleja, D. Santiago Ramón y Cajal, D. José Rodríguez Carracedo, D. Antonio López Muñoz, doña Carmen Rojo, don Agustín Sardá, D. Daniel López, D. José María Yever, D. Antonio Muñoz Degraín y D. Juan Flores Posada.

El gobernador y el presidente de la Diputación.

El gobernador civil y el presidente de la Diputación celebraron ayer una conferencia, acordando se proceda con gran actividad a la construcción del nuevo Hospicio provincial y poder colocar a más de 200 obreros.

Visitando a Canalejas.

El Sr. Canalejas ha permanecido toda la tarde de ayer en su despacho oficial de la Presidencia, donde ha conferenciado con los ministros de Marina y de Fomento, el almirante Viniegra y el Sr. Francos Rodríguez.

También ha conferenciado con el diputado republicano Sr. Soriano.

Había Alonso Castriello.

El ministro de la Gubernación manifestó ayer tarde a los periodistas que había recibido un telegrama del gobernador de Barcelona dando cuenta de que en los muelles se trabajaba en igual forma que los días anteriores, y que la huelga de tintoreros seguía en el mismo estado.

El Sr. Alonso Castriello también dió cuenta de un telegrama de Sagunto participando haberse declarado en huelga los mineros de Ojas Negras, por negarse a admitir a varios de sus compañeros despedidos.

Los huelguistas intentaron parar un tren, siendo necesaria la intervención de la Benemérita.

Gassot y Fernández Latorre.

Ayer celebraron una conferencia el ministro de Fomento y el gobernador civil, Sr. Fernández Latorre, a fin de dar trabajo en varias carreteras del Estado que necesitan arreglo a los obreros que no han podido ser ocupados en las obras del ferrocarril de Colmenar y en las del Parque del Geste.

Telegrama oficial.

El gobernador de Ciudad Real ha telegrafado al ministro de la Gubernación participándole que en vista de las noticias poco tranquilizadoras recibidas de Puertollano, donde la huelga presenta grave aspecto, se disponía a salir inmediatamente para dicho punto.

Combinación de altos cargos aplazada.

La combinación anunciada de altos cargos ha sido aplazada por una temporada, en vista de la disparidad de criterio que existe entre algunos ministros sobre la designación de determinados candidatos.

Otro tanto sucede con la provisión de senaduras vitalicias, para cuyo logro se está librando una verdadera batalla política.

Emigración escandalosa.

Según los datos oficiales, en el año último han emigrado de España a otros países más de 160.000 personas.

A este paso pronto nos quedaremos solos.

Canalejas a Alicante.

Además del ministro de Marina irá a Alicante acompañando al Rey el presidente del Consejo, Sr. Canalejas.

Recepción.

En el ministerio de Estado se ha celebrado ayer tarde la recepción del nuevo ministro de los Países Bajos en España, W. J. Doude van Troos-Rwijk.

tráiz; secretario de actas, D. Pedro Sáez y Lizana; tesorero, D. Ricardo López González; bibliotecario, D. Luis Driget y Fernández; vocales: D. José Bañón y Jiménez, D. Mariano Graño y Neriega y D. Conrado Gutiérrez Panadero.

Asociación mutua instructora de empleados de librería.

Ha nombrado la siguiente Junta directiva: Presidente, D. Emilio Poblet; vicepresidente, D. Jesús María Fernández; tesorero, D. Francisco García; contador, D. Julio Fernández; vocales: D. Tomás Rodríguez, D. Joaquín Plaza, D. Benito Maniscal, D. Teodoro de Miguel, D. Enrique Gafit y D. Antonio López; secretario, D. Tomás Pardo.

gastos de sostenimiento de los centros que se mencionan dependientes de este ministerio. Ministerio de Hacienda. Real decreto nombrando, por traslado, oficial, jefe de Administración de cuarta clase y de Sección, secretario de la Junta clasificadora de obligaciones procedentes de Ultramar, a D. José Infante y Cornejo. Otro idem id. inspector regional, jefe de Administración de cuarta clase y de Sección de la subsecretaría de este ministerio, a D. Estanislao Suárez Luciani.

Ministerio de la Gubernación. Real decreto concediendo al Ayuntamiento de la villa de Noya el tratamiento de excelencia. Otro concediendo franquicia postal al jefe superior de la policía gubernativa y al Observatorio Central Meteorológico.

Esta será la última del actual periodo, caso de no acordarse la prórroga de sesiones. La Comisión de la banda municipal ha acordado que desde hoy viernes de por las tardes una serie de conciertos en el teatro Español la banda que dirige el maestro Vila.

En dichos conciertos se dará a conocer el nuevo repertorio de la banda, que es muy numeroso e importante.

Se ha ampliado hasta el 31 del actual el plazo para visitar gratuitamente el Museo de Arte Moderno con motivo de la Exposición de los cuadros del notable pintor D. Emilio Sala, que allí se celebra.

Ha sido nombrado delegado regio, presidente de la Junta local de primera enseñanza de Madrid, D. José Luis Retortillo, marqués de Retortillo y consejero de Instrucción pública.

La recaudación de la Compañía del Norte de España, desde el 1 al 10 de Enero actual, acusa un aumento de 20.825 pesetas.

El gobernador civil de Toledo telegrafía al ministro de la Gubernación diciéndole que en Navalucillos ha aparecido la nieve el cadáver de un hombre.

Procedente de Barcelona llegó en el rápido de ayer a Madrid, donde pasará unos días, el distinguido joven y muy estimado amigo nuestro D. Isidoro Briñas.

ASTURIAS

La carne. Juventud conservadora.

Oviedo 19.—Hay ha estado muy elevado el precio de la carne, por no asistir los abastecedores a tres mercados, en señal de protesta contra el Ayuntamiento por el aumento de los consumos.

Ha quedado constituida la juventud conservadora provincial, nombrándose presidente de la misma a D. Enrique de Benito, catedrático de la Universidad, quien saldrá mañana para Bilbao para dar conferencias.

Esta noche se celebra, con tal motivo, un banquete en el Circulo conservador.

TEATROS

Real.—Ya se encuentra en Madrid la triple sesión Zina Brezia, cuya presentación será dentro de pocos días, cantando la ópera Manon, acompañada del eminente tenor Anselmi.

Zina Brezia a su talento como cantante une una espléndida belleza y un lujo inusitado en los trajes que exhibe. Todo ello contribuye a que su actuación en escena sea recibida con verdadera admiración.

Con verdadera actividad se están llevando a cabo los ensayos de la grandiosa obra de Wagner Tristan e Iseo, que ha de constituir el sensacional estreno en esta temporada.

Conocido ya el Anillo del Nibelungo, nada puede ofrecer mayor interés para los wagnerianos y para el público en general que el estreno de Tristan e Iseo, ópera en la que el célebre compositor alemán desplega su mayor desarrollo.

El reparto que se ha hecho es verdaderamente excepcional y como corresponde a la magnitud de la ópera.

Comienzo.—El próximo sábado se verificará el estreno de la zarzuela en dos actos, original de D. Juan de Castro, con música del maestro Corobá, titulada los Hijos del aire.

Las buenas impresiones que los conocedores de la obra nos comunican, y el estar a cargo de los mejores artistas Loreto Prado y Enrique Chilo el desempeño de los papeles más importantes de la misma, hacen que sea grande la expectación con que se espera el citado estreno, al que no es difícil augurar un éxito resonante.

Comedia.—El domingo, a las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena Genio y figura. El lunes, por la tarde, El desconocido.

Todas las noches, El desconocido. Comedia temporal.—Alfama, en la sección de la sietes, se estrenará el sainete de costumbres madrileñas Parroquiano... rabinillos, original de D. Angel Caamaño.

En la presente semana tendrá lugar el estreno del boquete de comedia en un acto y dos cuadros titulado No existe felicidad, original del joven periodista aragonés D. Alfonso Jorge.

La Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 19, Día 18, Día 17. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Fin corriente, Fin próximo, etc.

Table with columns: 4 por 100 amortizable, Serie F de 20.000 pesetas nominales, D de 12.500, C de 5.000, A de 2.500, etc.

Table with columns: 4 por 100 amortizable, Serie F de 50.000 pesetas nominales, D de 25.000, C de 12.500, B de 6.250, A de 3.125, etc.

Table with columns: 5 por 100 amortizable, Serie F de 50.000 pesetas nominales, D de 25.000, C de 12.500, B de 6.250, A de 3.125, etc.

Table with columns: Bancos y Sociedades, Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

Table with columns: Otros valores, Comp.ª Gral. Mad.ª de Electricidad, Soc.ª d. Electricidad de Chamberí, etc.

Table with columns: Ayuntamiento de Madrid, Obligaciones de 200 pesetas, Id. de 100 pesetas, Id. por resultas, etc.

Table with columns: Cambios sobre el extranjero, París, a la vista, Londres, a la vista, etc.

Table with columns: MERCADO DE CARNES, Día 19 de Enero, Vacas, Cerdo, Corderos, etc.

Table with columns: IMPRENTA Y ESTEREOPIA DE EL MUNDO, 2, PASAJE DE LA ALHAMBRA, 2.

EL tiempo Religiosas

Siguió afianzándose, entrando francamente en un periodo bonancible. La temperatura tuvo una pequeña variación en sentido favorable, notándose la ausencia de humedad, quedando el ambiente despojado e imperando las corrientes de un sol hermoso.

La presión no tuvo variaciones de importancia, anunciando el barómetro buen tiempo. Un viento imperceptible de dirección NE y de poca recorrida, refrescó la atmósfera en el día de ayer.

Las noticias recibidas de los Observatorios acusaban Europa un anticiclón acompañado de buen tiempo, y una zona de elevadas presiones cuyos núcleos principales radican en el Canal de la Mancha, Normandía y la Península ibérica.

En general, abundan las bajas temperaturas. Por lo que a Madrid se refiere, las observaciones acusaron lo siguiente: Temperatura: máxima, 10°; mínima, 1° bajo cero. Presión 715 milímetros.

ROMA

La salud de Su Santidad. Nota secreta. Aviación militar. Roma 19.—Pío X ha sufrido un nuevo ataque de gota, aunque de menor intensidad que los dos anteriores.

Religiosas. San Fabián, papa; Santos Sebastián y Neófito, mártires; San Mauro, obispo, y San Esteban, abad. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Sebastián, y habrá solemne función al Titular, a las diez, predicando el muy ilustre señor D. Manuel López Anaya, auditor del Supremo Tribunal de la Rota; por la tarde, a las cuatro, termina el triduo, y será orador don Juan Suárez Schindler.

En las Calatravas, la V. O. T. de San Francisco de Paula celebra, a las nueve, misa de comunión en la capilla del Santo. Por la tarde, a las cuatro, exposición menor, estación, rosario y plática por D. Manuel Ibañez Blasco, ejercicio del treceario terminando con reserva y adoración de la reliquia del Santo.

En Jesús, por la tarde, a las cinco y media, sigue la travesía a la Sagrada Familia, y predicará D. Bonifacio Sedeño, cura ecónomo de San Miguel.

En Santiago, idem, a las cinco, a la Beata María Ana de Jesús, siendo orador D. Ramón Gómez.

Religiosas Trinitarias.—Por la mañana, a las ocho, comunión general para el Centro del Apostolado del Olivar, y por la tarde, a las cuatro, junta de señoras coadjoras.

En el Cristo de San Ginés, a las diez, misa cantada con manifiesto; se reservará a las diez y media, y al anochecer ejercicios, predicando D. Manuel Belda.

En el Salvador, a las diez, misa cantada en honor del Santísimo Cristo de la Buena Muerte.

En la V. O. T. de San Francisco, por la tarde, a las tres y media, ejercicios, predicando D. Angel Nieto.

La misa y oficio divino son de los Santos Fabián y Sebastián con rito semidoble y color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

Espíritu Santo. Adoración Nocturna. Turno: San Hermenegildo.

Rogamos a los señores curas párrocos, rectores y encargados de iglesias remitán a esta Redacción los carteles en que se anuncian los cultos que han de celebrarse en los templos. (Este periódico se publica con censura.)

SUCESOS

Sigue la racha. El automóvil que guiaba Florentino Salgado García atropelló ayer en la calle de Carlos III a D. Cayetano Cañas y Valladares, que vive en la calle de Cabestros, número 16.

Se le apreciaron contusiones de segundo grado en la pierna y brazo derechos, de pronóstico reservado. Después de curado pasó a su domicilio.

El chauffeur fue detenido y puesto a disposición del juez de guardia.

Atropello. Fernanda Diaz, de cincuenta y seis años, y Francisco Fernández, de cuatro años, nieto de la anterior, fueron atropellados por un coche de punto en el paseo de Rosales.

Los heridos, después de curados en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, fueron trasladados a su domicilio, calle de Mendizábal, número 62.

Muerto repentina. María Herreros, que servía en la calle de Atocha, núm. 102, domicilio de D. Camilo Malieu, se puso anteayer repentinamente enferma.

Avistado el facultativo de la Casa de Socorro fue asistida de un síncope, del que se restableció a los pocos momentos.

Pero ayer por la mañana la sirvienta no salió de su cuarto.

Cuando fueron a llamarla se encontraba caída.

Del hecho se dió conocimiento al Juzgado de guardia.

Dependiente infiel. D. Lorenzo Minguet Seto, que vive en la calle de la Cruz, núm. 23, denunció ayer en la Comisaría del distrito del Congreso a su dependiente, Ramón López y López, por hurto de varios géneros, valorados en 320 pesetas.

Denuncia por falsificación. D. Emilio Alcobilla Aguado, con domicilio en la calle de Caballero de Gracia, números 10 y 12, denunció ayer en la Comisaría del Hospicio a D. Antonio Rodríguez Barrón, que vive en la calle de San Marcos, núm. 6, farmacia, por expender pastillas anticidas Fabol, falsificadas.

Intoxicación. En la Casa de Socorro de la Universidad fué ayer asistida Carmen Velasco Manzano, de cincuenta y dos años, que había ingerido por equivocación una dosis de morfina.

Movimiento de buques. El «Satrústegui». Cádiz 19.—Comunica por radiograma el capitán del vapor «Satrústegui» de la Compañía Transatlántica que el miércoles a medio día se hallaba a 180 millas al Sudeste de Bahía de Todos los Santos, sin novedad.

El «Montserrat». Cádiz 19.—Procedente de la Habana y Nueva York llegó ayer, sin novedad, a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica «Montserrat».

El «Leon XIII». Cádiz 19.—Esta tarde, a las seis, ha llegado sin novedad, procedente de Montevideo, el vapor correo «Leon XIII».

El «Reina Regente». Vigo 19.—Ha zarpeado con rumbo a Cádiz el crucero «Reina Regente», habiendo defraudado la creencia de que quedaría en este puerto durante la estancia en estas aguas de la escuadra inglesa. Para ésta se están preparando grandes cantidades de víveres.

NOTICIAS

Hállase en Madrid el acudalado banquero galego D. Pedro Romero. Paladín esforzado de la Buena Prensa, para cuyo desenvolvimiento sabe poner sus generosas iniciativas y cuantiosos intereses, su nombre goza de tantos prestigios en el campo católico como crédito y seriedad tiene su firma en el mundo financiero.

Dimosle nuestra afectuosa bienvenida. La sesión que ayer debía haber celebrado la Diputación provincial se ha aplazado hasta hoy.

Esta será la última del actual periodo, caso de no acordarse la prórroga de sesiones. La Comisión de la banda municipal ha acordado que desde hoy viernes de por las tardes una serie de conciertos en el teatro Español la banda que dirige el maestro Vila.

En dichos conciertos se dará a conocer el nuevo repertorio de la banda, que es muy numeroso e importante.

Se ha ampliado hasta el 31 del actual el plazo para visitar gratuitamente el Museo de Arte Moderno con motivo de la Exposición de los cuadros del notable pintor D. Emilio Sala, que allí se celebra.

Ha sido nombrado delegado regio, presidente de la Junta local de primera enseñanza de Madrid, D. José Luis Retortillo, marqués de Retortillo y consejero de Instrucción pública.

La recaudación de la Compañía del Norte de España, desde el 1 al 10 de Enero actual, acusa un aumento de 20.825 pesetas.

El gobernador civil de Toledo telegrafía al ministro de la Gubernación diciéndole que en Navalucillos ha aparecido la nieve el cadáver de un hombre.

Procedente de Barcelona llegó en el rápido de ayer a Madrid, donde pasará unos días, el distinguido joven y muy estimado amigo nuestro D. Isidoro Briñas.

ASTURIAS

La carne. Juventud conservadora.

Oviedo 19.—Hay ha estado muy elevado el precio de la carne, por no asistir los abastecedores a tres mercados, en señal de protesta contra el Ayuntamiento por el aumento de los consumos.

Ha quedado constituida la juventud conservadora provincial, nombrándose presidente de la misma a D. Enrique de Benito, catedrático de la Universidad, quien saldrá mañana para Bilbao para dar conferencias.

Esta noche se celebra, con tal motivo, un banquete en el Circulo conservador.

TEATROS

Real.—Ya se encuentra en Madrid la triple sesión Zina Brezia, cuya presentación será dentro de pocos días, cantando la ópera Manon, acompañada del eminente tenor Anselmi.

Zina Brezia a su talento como cantante une una espléndida belleza y un lujo inusitado en los trajes que exhibe. Todo ello contribuye a que su actuación en escena sea recibida con verdadera admiración.

Con verdadera actividad se están llevando a cabo los ensayos de la grandiosa obra de Wagner Tristan e Iseo, que ha de constituir el sensacional estreno en esta temporada.

Conocido ya el Anillo del Nibelungo, nada puede ofrecer mayor interés para los wagnerianos y para el público en general que el estreno de Tristan e Iseo, ópera en la que el célebre compositor alemán desplega su mayor desarrollo.

El reparto que se ha hecho es verdaderamente excepcional y como corresponde a la magnitud de la ópera.

Comienzo.—El próximo sábado se verificará el estreno de la zarzuela en dos actos, original de D. Juan de Castro, con música del maestro Corobá, titulada los Hijos del aire.

Las buenas impresiones que los conocedores de la obra nos comunican, y el estar a cargo de los mejores artistas Loreto Prado y Enrique Chilo el desempeño de los papeles más importantes de la misma, hacen que sea grande la expectación con que se espera el citado estreno, al que no es difícil augurar un éxito resonante.

Comedia.—El domingo, a las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena Genio y figura. El lunes, por la tarde, El desconocido.

Todas las noches, El desconocido. Comedia temporal.—Alfama, en la sección de la sietes, se estrenará el sainete de costumbres madrileñas Parroquiano... rabinillos, original de D. Angel Caamaño.

En la presente semana tendrá lugar el estreno del boquete de comedia en un acto y dos cuadros titulado No existe felicidad, original del joven periodista aragonés D. Alfonso Jorge.

La Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 19, Día 18, Día 17. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Fin corriente, Fin próximo, etc.

Table with columns: 4 por 100 amortizable, Serie F de 20.000 pesetas nominales, D de 12.500, C de 5.000, A de 2.500, etc.

Table with columns: 4 por 100 amortizable, Serie F de 50.000 pesetas nominales, D de 25.000, C de 12.500, B de 6.250, A de 3.125, etc.

Table with columns: 5 por 100 amortizable, Serie F de 50.000 pesetas nominales, D de 25.000, C de 12.500, B de 6.250, A de 3.125, etc.

Table with columns: Bancos y Sociedades, Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

Table with columns: Otros valores, Comp.ª Gral. Mad.ª de Electricidad, Soc.ª d. Electricidad de Chamberí, etc.

Table with columns: Ayuntamiento de Madrid, Obligaciones de 200 pesetas, Id. de 100 pesetas, Id. por resultas, etc.

Table with columns: Cambios sobre el extranjero, París, a la vista, Londres, a la vista, etc.

Table with columns: MERCADO DE CARNES, Día 19 de Enero, Vacas, Cerdo, Corderos, etc.

Table with columns: IMPRENTA Y ESTEREOPIA DE EL MUNDO, 2, PASAJE DE LA ALHAMBRA, 2.

Barcelona

Las huelgas. Nueva iglesia. El Museo Social. Los estudiantes. Sin trabajo.

Barcelona 19.—Han sido detenidos cuatro obreros tintoreros por ejercer coacciones. Ha visitado al gobernador una Comisión de obreros de las fábricas de cemento para pedirle inter venga en el asunto del pago de arbitrio municipal.

Se han abierto las fábricas de San Martín, trabajando en la mayoría de las mismas. El presidente de las Sociedades obreras de carreteros ha conferenciado con el gobernador civil, se cree que en sentido satisfactorio para la solución del conflicto.

Las autoridades ejercen en los muelles del puerto una rigurosa vigilancia para proteger el trabajo en aquellos.

Se ha inaugurado la iglesia de Horta, restaurada de los daños causados con motivo de los sucesos de la semana sangrienta. Promete ser solemne la inauguración del Museo Social.

Asistirán representantes de las cuatro Diputaciones de Cataluña y delegados de los Ayuntamientos y Corporaciones de la provincia.

Una Comisión de estudiantes de Medicina ha entregado al alcalde una protesta contra el acuerdo referente al nombramiento que de médicos supernumerarios trata de hacer el Ayuntamiento.

Unos 400 obreros, sin trabajo por el cierre de las fábricas de cemento, se han reunido en la plaza de España, habiendo visitado al gobernador una Comisión de aquellos para que solucioné el conflicto.

Las obras están paralizadas por falta de materiales.

Hacia el arreglo. Barcelona 19 (10,55 n).—En el Gobierno civil se han reunido los representantes de las entidades económicas y una Comisión de huelguistas descargadores del puerto.

Se ha acordado reanudar el trabajo, cesando el boicot. Las diferencias entre patronos y obreros las resolverá un Tribunal arbitral.

Caso de aprobarse las bases que se han redactado, quedará solucionado el conflicto. Mencheta.

NOVEDAD INGLESA

¡La zurcidora mecánica!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo o seda. NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de 10 pesetas en libranza de Giro Mutuo o por sobre monedero. Cada Zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones necesarias.—No hay catálogo. PATENT MAGIC WEAVER, Paseo de Gracia, 97. Barcelona

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de New-York, Cuba y Méjico. El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 29 de Méjico y el 30 de Cádiz, el vapor M. Ocho directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Línea de Venezuela-Colombia. El día 10 de Enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Méjico y el 15 de Cádiz, el vapor Buenos Aires, directamente para Los Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Bahama, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combinación por ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con transbordo en Curacao, y para Guayana, Guayana y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello. Línea de Filipinas. El día 7 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor Albatros directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. Línea de Buenos Aires. El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 4 de Méjico y el 7 de Cádiz, el vapor P. de directamente para Buenos Aires, Montevideo y Santos. Línea de Canarias-Fernando Poo. El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Méjico y el 7 de Cádiz, el vapor P. de directamente para Tenerife, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando de Fernando Poo el 3, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indocada en el viaje de ida. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios especiales para camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admiten niños y niñas en pasaje para todos los puertos del mundo, sirviendo por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía ha rebajado de 30 por 100 en los fletes de exportación de mercancías, con arreglo a su contrato con el Estado. Servicios de correos.—La Sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de recibir en "Batería" los mercancías que se van exportados y de la colocación de los artículos en yemas, como en su día, deben hacer los exportadores. Línea de Cuba y Méjico. El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor Atosno XI directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga p. r. Costafirme y Puerto, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio figuran rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Invitados: Emilio Colomina. Desengaño, 13.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA BILBAO Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao Lingotes al col de calidad superior para Bessemer y Martin Simens. Hierros puelados y homogéneos, en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropeanas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles Wignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Bressa para tranvías eléctricos. Viguerías para toda clase de construcciones.—Chapas gruesas y finas.—Construcciones de Vigas armadas para puentes y edificios.—Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas. Fabricación especial de hojalata.—Cubos y Baños galvanizados.—Latoría para fabricas de conservas.—Emvasos de hojalata para diversas aplicaciones.—Impresión sobre hojalata en todos los colores.—Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal, and Extranjero, listing prices for 12, 6, 3, and 1.25 months.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

MADRID: Un mes, 1,25 pesetas.—PROVINCIAS: Trimestre, 4,50 pesetas.—Año, 15 pesetas. EXTRANJERO: Año, 36 pesetas.

Form for subscription details: D. \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ se suscribe a El Debate por \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1911 El suscriptor, \_\_\_\_\_

TARIFA DE PUBLICIDAD

Table with advertising rates for first and second plan, and fourth and eighth plan, listing prices in pesetas.

CADA ANUNCIO SATISFARA DIEZ CENTIMOS DE IMPUESTO PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS MORTUORIAS Redacción y Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110.—Apartado de Correos 465

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS. Includes logo and descriptive text.

Table with chocolate prices: Paquetes de 400 gramos, Paquetes de 250 gramos, Paquetes de 100 gramos, Paquetes de 50 gramos.

FABRICA-ORFEBRE DE SAN SEBASTIAN DE ORTIZ-ARAUS ATICHA, 55 (al lado de la iglesia). MADRID. CASA FUNDADA EN EL AÑO 1760. Incluye logo and descriptive text.

REGALO A nuestros lectores por dos pesetas cincuenta céntimos, en libranza ó en colones, remitidos certificados 5 retratos auténticos de San Sebastián...

CORSETERA Confecciona y reforma corsés. Especialidad y economía. Toledo, 114, pral. centro.

ANTIGUA AGENCIA DE ANUNCIOS DE EMILIO CORTEZ Se encarga de la publicidad de anuncios en todos los periódicos de Madrid y provincias...

Ornamentos de iglesia GARCIA MUSTIELES 24, Mayor, 24 Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino. PÉDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

MUEBLES DE LUJO ANTIGUOS Y MODERNOS Compra, venta, cambio y alquileres. Cortinajes y tapicerías a precios reducidos. EXPORTACION A PROVINCIAS Embalajes económicos. Jesús, ex encargado de Doña Felipa. BOLSA, 10, PRIMERO

PELETERIAS LAZARO CASAS DE CONFIANZA EN HONDAYH (FRANCIA) AVENUE DE LA GARE EN MADRID 4, ESPARTEROS, 6

Aviso importante Con el fin de evitar equivocaciones, la Casa J. Pelletier y Hermano da la voz de alerta á todas las Comunidades Religiosas y á su numerosa clientela para que no se dejen seducir por falsos pamposos ó por personas que, tomando el nombre de esta Casa, van á ofrecerles generos...

Esqueles de defunción Y ANIVERSARIO En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada. ESTAS esqueles se publican en todas las ediciones. Administración: Valverde, 2. Telf. 2.110.

ANUNCIOS Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España Montera, 19, principal. Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos. También se reciben Esqueles de defunción y aniversarios MONTERA, 19, pral. Teléfono 517 MADRID

A. Cifuentes-Fotógrafo Glorieta de Bilbao, 5-Madrid Un retrato al platino entregado en el día, una peseta, SIN POSTALES, 150 PESETAS

ACADEMIA DE ADUANAS Se preparan los cursos de oposición. Inmejorables resultados en todas las convocatorias. Internado hasta 40 plazas, siendo la única Academia que tiene establecido. Reglamentos gratis. Director, Manuel López Palma. Jacometres, 68. Madrid. Anuncios: La Solución, S. Vicente, 12

ocupado en examinar á Ricardo de rojo y no lo advirtió. Iban á hablar Camporredondo y el general, pero el duque se adelantó diciendo con tono de reposada autoridad: —Señores, la resolución de este asunto no es ya del resorte de ustedes. Yo me he conformado con todas las condiciones que han tenido ustedes por conveniente establecer. Sólo me he reservado una, la de elegir el terreno. Aceptada formalmente esta reserva por ustedes, no pueden, á la ley de hombres formales y de honor, dejar de respetarla. Conforme yo me considero obligado á someterme á las condiciones por mí libremente aceptadas, exijo que la mía, libremente aceptada también por ustedes, sea cumplida con escrupulosa lealtad. Quiere usted dar á entender, señor García, que el lugar por mí elegido no ofrece terreno sólido ni aún para tenerse en pie; pero en este punto tenemos aquí un testigo de mayor excepción; el señor (esto lo dijo el duque fijando en Ricardo su lente implacable, que en aquellos momentos daba á su fisonomía una expresión todavía más sardónica que de costumbre). Todos los hemos visto hace poco atravesar con el mayor aplomo y desahogo esa cornisa, demostrando que se puede andar con firmeza sobre ella sin perder el equilibrio. Por lo tanto, el terreno elegido no ofrece para el ningún género de inconveniente, y es como cualquiera otro. El riesgo en todo caso, sería para mí, dotado quizá de cabeza menos firme; pero esa es cuenta mía. Yo le elijo usando de mi derecho, que no puede negarse ni siquiera discutirse. Desde que estalló la querrela, el duque, saliendo de su habitual indolencia, había adquirido un aire de dominio, un no sé qué en la mirada, en el gesto y en la actitud, á cuyo influjo no era fácil resistir. Por otra parte, su razonamiento no tenía réplica. Los padrinos, dominados é indecisos, miraron á Ricardo. Este, al oír la designación del

La suerte LA CONFIANZA Hace almoneda forzosa á precios baratísimos, de sus grandes existencias, en el local que ocupa hace más de treinta años. No comprar sin visitar este almonedón. Ofrece el nuevo local á su numerosa clientela en la calle de Valverde, número 5. En la actualidad, Luna, 11, bajo.

¡Soledad! C. SUAREZ BRAVO cumento fueron rápidamente establecidas por los padrinos. Dos disparos á veinticinco pasos avanzando. Ricardo, empuñado en que el duelo fuese á muerte, exigía condiciones más duras; pero tuvo que ceder ante la inflexible voluntad de los padrinos, deseados de no dejar cerrada toda posibilidad de salir del paso sin efusión de sangre. García partió en busca de las pistolas, prometiendo volver con la diligencia que el caso requería, y entretanto Ricardo se entregó de nuevo al ejercicio de la caza, con una tranquilidad que fué motivo de admiración para los circunstantes. Entre éstos, los que no debían intervenir ni directa indirectamente en el lance, no tardaron en formar grupo aparte y en deliberar acerca de la conducta á que les obligaba la imprevista seriedad de la circunstancia. Tanto por discreción como para evitar responsabilidades, acordaron retirarse y volver al palacio, lo que hicieron en el acto los unos, gravemente inquietos, y los otros, más dominados por la curiosidad que por la inquietud, que en nada como en estos graves sucesos de la vida se conoce la gran variedad que Dios ha puesto en los temperamentos y caracteres de los hombres.

Eduardo se acercó al duque, que seguía paseándose impasible, y se puso á su lado acompañándole en silencio. —¿Está todo concertado?—dijo el duque con aire distraído y sin detener el paso. —Todo—contestó Eduardo.—Dos disparos cada uno á veinticinco pasos avanzando. —Me ha parecido entender que el mozo pedía condiciones más arriesgadas. —Si, seguía en su empeño de que el lance fuese á muerte. —¡Pés! Veinticinco pasos avanzando, según mi opinión, se parece bastante á un duelo á muerte. El tono con que pronunció el duque estas palabras impresionó á Eduardo, que dijo con gravedad: —Mayor motivo, mi querido Inigo, para deplorar un incidente que va á costar la vida á uno de los dos. Soy joven, he sido militar y no me considero con la fuerza de espíritu necesaria para sobreponerme á las tirantías sociales que hacen del duelo, en circunstancias como éstas, una ley impuesta por el honor; pero hace rato que me preguntó á mí mismo, si es fin digno de la vida de un hombre y de un hombre, por añadidura, sobre cuya cabeza han amontonado sus ascendientes tantos honores, riquezas y tradiciones, el que acabamos de arreglar irrimediamente como se arregla un combate de gallos. —No, en verdad—contestó el duque parándose un momento y fijando en Eduardo una mirada triste,—yo fallaría á la sinceridad que debo á usted y á la seriedad del caso, si le ocultara que hacia rato que la misma observación trabajaba pensosamente en mi espíritu. Pero la cosa ya no tiene remedio. La atmósfera en que vivimos nos tiraniza. Y si no, sea usted franco, puesto en mi caso, ¿sería usted capaz de pedir excusas á ese fanfarrón, después de su afrentosa injuria, único medio posible de evitar el encuentro? Eduardo se sonrió con fuerzas para dar una contestación afirmativa á aquella interrogación, y dijo por salir del aprieto: —Sea como quiera, hacemos triste papel los que nos ocupamos en establecer á sangre fría los preliminares de una escena, que no puede dejar de tener un desenlace sangriento. —¿Quién sabe!—murmuró el duque continuando el paseo. Eduardo le miró; pero el duque, sin duda para variar de conversación, continuó, indicando con un gesto á Ricardo que seguía ocupado en perseguir las aves silvestres: —Parece que mi adversario es aficionado á la caza. —El ardor con que se entrega en momentos tan solemnes á esa distracción, acredita que á falta de otras cualidades, tiene al menos la del valor. —No se fie usted—dijo el duque.—El valor hijo del aturdimiento y del hervor de la sangre, no suele ser constante y flaquea cuando menos se piensa. Esta observación trajo á la memoria de Eduardo la terrible escena de la barricada, en la cual el rostro descompuesto de Ricardo ante las bocas de los fusiles de sus soldados, parecía confirmar en algún modo el frío raciocinio de su deudo. Camporredondo, que se aburría de no tener con quien hablar, se acercó entonces á los dos, y la conversación giró sobre el asunto que suple casi siempre á la falta de asuntos, sobre el tiempo. No carecía de oportunidad en aquel momento porque la tormenta iniciada desde hacia dos horas comenzaba á hablar fuerte, los truenos menudeaban retumbando por las profundas cavidades de la sierra, y en las ráfagas violentas de aire que azotaban el rostro venían ya gotas gruesas. —Tenemos encima la borrasca—dijo el duque con visible inquietud, subiéndose los pliegues del tapabocas.—Ya debería estar aquí García,—añadió consultando su reloj. No tardó en llegar García, seguido de un